

INFORME DEL GRUPO DE TRABAJO SOBRE LA PRACTICA DE ENFERMERIA

*Grupo de trabajo sobre la práctica de enfermería
Facultad de Enfermería, Universidad de Antioquia.*

En agosto de 1989, el Comité Técnico del Centro de Investigaciones de la Facultad de Enfermería evaluó el estado de desarrollo de las investigaciones en la Facultad, y consideró prioritario para su avance la constitución de grupos de trabajo.

Se requería un grupo destinado a estudiar la práctica de enfermería debido al alejamiento entre el perfil académico y el ocupacional; la crisis de identidad profesional; la deficiente organización y administración de los servicios de enfermería en las instituciones de salud; la carencia de fundamentos teóricos para muchas de las acciones de enfermería; la adopción, sin una validación previa, de los llamados modelos o teorías de enfermería que por decenios han sustentado esta práctica; la diversidad de escenarios donde se desempeñan los profesionales de enfermería que exige la construcción de perfiles ocupacionales diferentes; y la heterogeneidad de las investigaciones que aportan conocimiento a esta profesión.

Para trabajar en la constitución de la línea de investigación se propusieron los siguientes objetivos:

1. Inventariar la producción investigativa de docentes, estudiantes y enfermeras que laboran en la región.
2. Determinar los avances alcanzados en los seminarios de investigación realizados por el Centro de Investigaciones de la Facultad y por otros grupos, como el de teorías y proceso de enfermería; así como, en los trabajos de los estudiantes de los cursos de sociología, antropología, programas de educación y aspectos ético-legales.
3. Organizar un trabajo sistemático que permitirá, a mediano plazo, generar escritos y construir una propuesta teorico-metodológica, la cual sustentará y orientará los problemas y las hipótesis que sean objeto de esta línea de investigación.
4. Buscar estrategias de trabajo interdisciplinario con otros profesionales que puedan aportar al desarrollo de las investigaciones.

Se convocó a un grupo de cinco docentes, quienes iniciaron el trabajo. Unos meses después se vincularon dos más, que se encontraban investigando sobre esta temática. Actualmente, el grupo cuenta con enfermeras representantes de las principales instituciones de salud del departamento de Antioquia.

En el transcurso del trabajo se encontraron investigaciones similares que en tiempo y lugares diferentes se han ocupado por desentrañar, desde diferentes perspectivas, las raíces históricas de la enfermería, sus tendencias, los modelos de formación del recurso, las condiciones de vida y los riesgos ocupacionales.

El conocimiento colectivo de este grupo se enriqueció con los aportes de los participantes, los análisis bibliográficos, la clarificación de conceptos y las reflexiones sobre la experiencia cotidiana en las instituciones de salud.

Como parte de las tareas desarrolladas por el grupo de trabajo se realizó el Foro sobre la Práctica de Enfermería en diciembre de 1990, el cual estaba dirigido al personal docente de la Facultad. Las conclusiones fueron similares a las consideraciones del Comité Técnico del Centro de Investigaciones, referidas al comienzo; además, se propuso:

1. Desarrollar un seminario permanente sobre el saber y la práctica de enfermería.

2. Estimular, en los departamentos de la Facultad, la realización de investigaciones con el fin de elaborar protocolos de atención de enfermería, validar modelos y determinar las normas para mejorar la calidad de atención en los diferentes niveles; además, promover estudios sobre las condiciones de trabajo, los perfiles de salud del personal de enfermería y la evaluación y seguimiento de los egresados.

3. Incluir durante el proceso de formación profesional las teorías o modelos de enfermería, como formas de pensamiento dinámico sujetas a validación de acuerdo con la cultura y el sistema social.

4. Asumir la integración docencia-servicio como una filosofía de trabajo.

Durante el último semestre el grupo se subdividió para avanzar en las tareas propuestas; algunas de las efectuadas hasta el momento son:

1. La elaboración de varios documentos con el fin de orientar la línea de investigación, entre ellos se encuentran: "Estudios sobre la práctica de enfermería", "Reflexiones a propósito de las funciones indelegables", "La práctica de enfermería como objeto de estudio" y "Análisis de la práctica asistencial de enfermería en algunas instituciones de salud de la ciudad de Medellín".

2. La realización de la investigación "Calidad de atención de enfermería en las salas de trabajo de parto". Este estudio analizó la función científicotécnica del profesional de enfermería en esta área, y propuso una metodología de trabajo participativo para investigar sobre las funciones de enfermería en el campo asistencial. Los resultados se han difundido a través de las Reuniones Académicas de Enfermería, en hospitales regionales del Servicio Seccional de Salud de Antioquia y ante el Comité Interinstitucional de Enfermería.

3. La exposición de los avances del trabajo y de las reflexiones realizadas por el grupo a las enfermeras de Metrosalud, a las estudiantes del

curso de Gestión en Enfermería y a las decanas de las facultades de enfermería del país.

4. El análisis de la propuesta para el curso Introducción a Enfermería, en la que participó un miembro del grupo de trabajo por asignación del Consejo de Facultad. Dado que una de las tareas era el diseño de un seminario permanente sobre la práctica de enfermería, se consideró que esta propuesta podría desarrollarse en la modalidad de seminarios que profundizaran en cada una de las unidades, lo cual implicaría la ampliación de la bibliografía y la inclusión de profesionales de otras disciplinas de acuerdo con los temas tratados. Dicho seminario podría ser coordinado por Educación Permanente para ofrecerlo a docentes, egresados y estudiantes.

Para finalizar, en otras actividades como el Taller de Formación de Investigadores, desarrollado por la Asociación Colombiana de Facultades de Enfermería, se plantearon tres estudios que se articulan con esta línea, los cuales tratarán acerca de la responsabilidad profesional y la ética, el perfil de la función administrativa en el servicio social obligatorio y el impacto del proyecto de enfermeras comunitarias del Servicio Seccional de Salud de Antioquia.

En esta edición especial de la revista se deja a consideración de los lectores los trabajos producidos.